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羊城晚报重庆讯 记者葛万
里报道：“ 武陵山大裂谷杯 ”
2022年中国国际象棋甲级联赛
常规赛经过一天休战，14 日在
重庆涪陵武陵山云海国际酒店
展开下半程的角逐。在第七轮
比赛中，上届冠军中国移动上海
队凭借两员女将居文君和宁凯
玉的出色发挥，以6.5比 3.5战胜
北京队，积分榜排名亦上升到第
二位。

本轮两支老牌劲旅——国
象联赛“八冠王”上海队与“四冠
王”北京队狭路相逢。慢棋争
夺，两队主将倪华与李超握手言
和，沪队名手徐译战胜京队新秀
彭红墀，援将章钟不敌张帝，双
方男棋手的较量打成平手。不
过，由在位世界棋后居文君担纲
的沪队女将展现出强大实力，尽
管京队老将王瑜守和了居文君，
但援将李若凡却未能顶住宁凯
玉的强大攻势，签字认输后也令
全队以2比3的比分败下阵来。

当晚进行的快棋战，在三台
男棋手对局都弈和的情况下，居
文君、宁凯玉双双发力，分别战
胜王瑜与李若凡，帮助上海队锁
定胜场。另一场焦点战在“领头
羊”杭州银行队与紧追其后的浙
江绍兴越城队之间展开。结果
双方慢棋各胜一局战成平手，快
棋战杭州银行队凭借白金石、侯
逸凡、翟墨的先后告捷，以3.5比
1.5 取得胜利，最终以总比分 6
比4战胜浙江队。

其他比赛结果：重庆体育彩
票队以5.5比 4.5险胜江苏队，杭
州·镇江润州队以5.5比 4.5小胜
山东玲珑轮胎队，青岛青伟棋牌
俱乐部队以 3.5 比 6.5 负于深圳
鹏城队，重庆九龙坡·育才队以
6.5 比 3.5 击败成都蓓蕾俱乐部
队。目前常规赛七轮战罢，杭州
银行队积 23 分继续单骑领跑，
上海队积 20 分紧随其后，浙江
队积18分排名第三，青岛队积3
分暂居末席。

羊城晚报讯 记者葛万里报
道：2022 年“浙江平湖·当湖十
局杯”CCTV 电视快棋赛 15 日
在浙江平湖进行了两场半决
赛，世界冠军谢尔豪九段、时越
九段均战胜对手，携手首次会
师决赛。

本届“当湖十局杯”电视快
棋赛，获得参赛资格的为国内最
新等级分排名前 32 位的棋手。
经过两轮激烈争夺，包括上届冠
军柯洁九段在内的10位世界冠
军棋手被淘汰出局。曾获得过
冠军并有“快刀”之誉的李钦诚
九段、新锐棋手廖元赫八段以及
谢尔豪九段、时越九段，在八强
战分别战胜谢科九段、屠晓宇七
段、陈贤八段、陶欣然九段后，顺
利晋级半决赛。

半决赛引人瞩目的李钦诚
与谢尔豪之战，比赛过程跌宕起
伏、一波三折。两人都以流行的

“星、小目”布下战阵。序盘较量，
执黑先行的李钦诚率先挑起战
端，挥师“碰入”左上白角。经过
一番激战，双方形成了劫争。在

“打劫”过程中，李钦诚判断有误，
黑棋“消劫”转换后得不偿失，白
棋即时胜率开始大幅领先。

进入中盘角逐，谢尔豪在中
央作战中下出“无理手”，中腹数
颗白棋被黑棋打成“愚形 ”，李
钦诚一举逆转了局势。后半盘
争夺，李钦诚再次出现失误，把
右边四颗黑子白白送入了“虎
口”，谢尔豪再度取得领先优
势。之后白棋牢牢掌控局势，未
给黑棋翻盘机会，战至第 204
手，李钦诚投子认输。

另一场半决赛由时越执白
对阵廖元赫。开局双方在左上
弈出近年流行的“大十字架”大
型定式，棋风善战的时越在混战
中捕获四颗黑子，布局获得成
功。战至中盘，两人又在右下展
开劫争。由于劫材不利，最终黑
棋四子“小尾巴”被白棋割掉，廖
元赫推枰认输。

今天，谢尔豪将与时越争夺
冠军，按规定，两人均已获得代
表中国队参加本年度亚洲电视
快棋赛资格。

羊城晚报讯 记者詹淑真报道：国
际乒联9月 14日宣布，继2022年国际
乒联世界乒乓球团体锦标赛（决赛）·
成都之后，将有两场大型乒乓球赛事
继续在中国举行。

WTT 冠军赛中国澳门站将于 10
月 19 日至 23 日举行，奖金总额 80 万
美元。根据国际乒联 2022 年 8 月 23
日公布的世界排名，前 30位的男女运
动员以及男女各两名外卡选手将赴澳
门参加比赛，每个成员协会最多派遣
四名球员。

男单方面，现排名世界第一的樊
振东和世界第二马龙已获得参赛资
格。在布达佩斯夺得 WTT 冠军赛男
单首冠的张本智和（日本）将继续前往

澳门争冠。同时，瑞典的莫雷加德、巴
西的卡尔德拉诺也将加入“八极场”的
荣誉争夺战。

女单方面，在布达佩斯夺得WTT
冠军赛女单首冠的现世界第三、中国
选手王曼昱已获参赛资格，同时获得
参赛资格的还有现世界排名第一的孙
颖莎和世界排名第二的陈梦。此外，
日本名将伊藤美诚和波多黎各的阿德
里亚娜·迪亚兹也将成为有力的竞争
者。

本次比赛也将是运动员获得排名
积分、晋级 2022 年 WTT 系列赛收官
之战——新乡 WTT 世界杯决赛的最
后良机。

10 月 27 日至 30 日，最顶尖的男

女各 16 名运动员将在河南新乡的
WTT世界杯决赛，向赛季末的最后一
项冠军和总额 100万美元的奖金发起
冲击。

谁是马特乌什·波尼特卡？
恐怕连最资深的篮球迷听到这个
名字时也会犹豫半晌，然后模模
糊糊地在心中生成一个穿着波兰
球衣的普通球员模样。的确，在
众多豪门和球星云集的篮球欧锦
赛，波尼特卡和他的波兰队是那
么的不引人关注。但在北京时间
9月 15 日凌晨，波尼特卡以欧锦
赛历史上第三个三双的成绩，将
NBA 巨星东契奇领衔的卫冕冠
军、本届赛事最大热门之一斯洛
文尼亚队淘汰出局。

虽然波尼特卡名气不大，但
其实绝大多数关注中国篮球的球
迷应该都看过他打球，只是无法

快速说出波尼特卡这个名字。还
记得 2019 年的男篮世界杯吗？
中国队在和波兰队的比赛中表现
堪称完美，除了最后一分钟。周
琦在最后时刻的发球失误酿成大
错，当时抢下周琦发出的边线球
并最终制造赵睿犯规，带领波兰
队反败为胜的那名球员，正是波
尼特卡。

这场比赛成为了中国篮球永
远的痛，时任主帅李楠和出现失
误的周琦都被推向了风口浪尖。
如果赢下了这场比赛，中国男篮
本应出现在东京奥运会的赛场。
巧合的是，当时波兰队以79比76
赢了中国队3分，而在昨日，波兰

队又以 90比 87赢了斯洛文尼亚
队3分。

三年前在北京，波尼特卡抢
走了中国队的东京奥运会参赛资
格，那场比赛他得到了 25分 8篮
板4抢断；三年后在柏林，波尼特
卡又交出了26分 16篮板10助攻
的成绩单，将东契奇和他的斯洛
文尼亚挡在了四强门外。不仅如
此，波尼特卡还在昨日的比赛中
利用经验制造了东契奇的第五次
犯规，后者不得不提前三分钟结
束了本届欧锦赛的征程。

波尼特卡的职业生涯不显山
不露水，效力于欧洲联赛的他并
没有特别突出的表现，他与俄罗

斯球队圣彼得堡泽尼特的合同也
已于今年3月到期。但只要到了
国家队，波尼特卡就是波兰队阵
中最值得依赖和信任的突击手。
在欧锦赛赛前，没有多少人看好
波兰队，但如今，波兰队成功挺进
四强，成为了本届比赛的最大黑
马。

其实波尼特卡和中国篮球仍
有渊源。在 2010 年首届篮球世
青赛，波尼特卡位列得分榜第三
位，而拿下那届比赛得分王的，正
是如今中国男篮的当家后卫郭艾
伦。对了，位列当届比赛得分榜
次席的是美国人比尔，现在NBA
奇才队的当家球星。

波尼特卡和他的波兰队仍
在继续前进，他们将在半决赛
对阵戈贝尔和富尼耶领衔的法
国队，后者再次经历加时苦战，
击败了意大利队晋级。作为中
国球迷，我们除了赞叹波兰队的
精彩表现外，还多了几分不真实
感：三年前我们真的是差点赢下
了这样一支球队吗？联想到中
国队此前在男篮亚洲杯上的挣
扎表现，再看本是旗鼓相当对手
的波兰队如今气势如虹，实在令
人唏嘘。

时光虽只过了三年，却好似
已沧海桑田。

羊城晚报记者 郝浩宇

切尔西新帅波特
这草根教练有多神奇
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WTT官宣澳门新乡两站
奖金总额分别为80万美元和100万美元

“八冠王”击败“四冠王”

中国电视围棋快棋赛

谢尔豪时越会师决赛

世界棋后居文君在比赛中

篮球欧锦赛 砍倒东契奇的斯洛文尼亚三年前抢走了中国男篮
东京奥运资格的他——

流足坛 2+1顶

？

徐：波特是草根教练，出生于
1975 年，踢球的经历没什么值得
夸耀的，他曾效力英超的南安普
顿，有一场代表英格兰U21 青年队
上阵的经历，不是大牌球星。波特
的教练生涯2010年从厄斯特松德
俱乐部开始。他用四年时间将这个
第四级别的小俱乐部带进瑞典顶级
联赛，还拿到瑞典杯，甚至闯入欧联
杯的淘汰赛，曾击败阿森纳。波特
回到英格兰执教的首支球队是斯旺
西，当季取得英冠第十。

波特真正引起大家关注的是
2019-2020 赛季执教布莱顿，首个
赛季是英超第十五，往后是第十六
和第九。本赛季前六轮战罢，该队
暂列第四。这样的战绩对布莱顿而
言算是非常出色了，毕竟该队的首
发阵容总身价在2.22亿英镑左右，

列英超倒数第三。虽然波特执教的
是一支草根球队，但踢法却以传控
为主，强调控制，其执教能力非常出
色，这也是他被豪门看中的原因。

刘：确实，这位布莱顿的主帅可
谓有胆有识，上赛季的收官阶段，
布莱顿给人的印象非常深刻，连续
战胜阿森纳、热刺、曼联和西汉姆，
这是了不起的成绩。

赵：布莱顿的比赛我也看过一
些，留下比较深刻的印象，我觉得他
们不像是一支传统的英格兰球队，其
踢球的风格很积极，强调地面推进和
控制。有一家著名的数据网站在上
赛季结束时，使用比赛数据对五大联
赛的俱乐部进行战术排名，布莱顿在
这份榜单排名第22位，居然超过了
曼联、里昂、尤文图斯这样的豪门俱
乐部。

赵：我看过一份资料 ，早在
2020 年波特就曾经得到一个人的
赞美，谁呢？瓜迪奥拉！这是一个
眼高于顶的人。过往谁还得到过
他的赞美呢？前利兹联的前主教
练贝尔萨，利物浦的现任主教练克
洛普，波特在他眼中能与这两位并
肩，很不简单！

徐：曼联此前两次换帅，都考
虑过波特，他最终被否定的理由是
没有欧战经验。

刘：似乎英超六大豪门都不太
信任英格兰的教练，伯利也算独树

一帜，炒掉图赫尔，用一位英格兰
的教练。

徐：当今英超 20 强，英国籍的
主教练共有九位，不到一半，其中
有两位来自威尔士，苏格兰和北爱
尔兰各占一位，英格兰的主教练只
有五位，仅占总数的四分之一，因
而我觉得英格兰的教练在足球理
念上是落伍的。

赵：似乎只有那些战术风格比
较落伍的球队，才是由英格兰的主
教练执教，而波特的风格又恰恰不
是很英格兰的，这挺有意思！

赵：现在很多球迷都会拿
波特与莫耶斯和努诺对比，这
三位有哪些共性呢？

徐：首先这三位踢球时都
非大牌，波特我们已经说过；莫
耶斯踢过剑桥联、布里斯托、什
鲁斯伯里，都非大牌球队；努
诺 是 守 门 员 ，踢 过 拉 科 鲁 尼
亚、波尔图，名气比前两位稍

大，但也非大牌。其次，这三
位执教的名气都是率领中小
俱乐部一步一步凭过硬的战
绩打出来的，莫耶斯成名是因
执教埃弗顿长达 11 个赛季，
最好成绩是英超第四，获得欧
冠的参赛资格，多数时候该队
在英超中游到中上游之间徘
徊；努诺执教过瓦伦西亚，但

真正在成名是在狼队，他将狼
队从英冠带上英超，在英超也
取 得 两 次 第 七 ，一 次 第 10 和
一 次 第 13，这 家 小 本 经 营 的
小俱乐部能取得这样的成绩
很难得。第三是莫耶斯和努
诺执教曼联和热刺这样的豪
门俱乐部都未能取得成功，至
于波特如何还要看。

刘：努诺执教热刺之后赢
过 一 次 曼 城 ，还 拿 过 一 次 英
超 月 度 最 佳 教 练 ，但 此 后 成
绩 一 路 下 滑 ，很 快 就 被 炒 掉
了。莫耶斯执教曼联产生了
一句话，“千古奇冤莫耶斯”，
成绩也不好。现在要看波特
了 ，不 过 他 的 运 气 似 乎 也 不
太 好 ，刚 刚 上 任 切 尔 西 的 英
超 首 秀 就 被 推 迟 ，首 战 将 是
欧 冠 赛 事 ，他 过 往 没 有 这 方
面的经验。

徐：获得欧战资格英超豪

门球队，每个赛季的比赛数量
通常都超过 50 场，甚至能达到
60 场，这可能比波特执教布莱
顿多十几场，这可不是小数目，
毕竟多五分之一，甚至四分之
一，影响会非常大，对两线作战
经验不足的草根教练而言，这
确实是一个障碍，他们需要适
应。

赵：不过，波特在布莱顿的
时候擅长压榨他的阵容，因为
小球队嘛，必须最大程度地挖
掘球员的潜力。我觉得这点

其实到了豪门球队一样适用，
因为豪门球队的阵容虽然更
加奢华，板凳深度更深，但是
其战线也被拉长。这对波特
这样的教练来说，其实是换汤
不换药。

刘：波特很能培养球员，他
在布莱顿培养出库库雷利亚，
这位最贵的左后卫已被切尔西
买走，还培养出比利时国脚特
罗萨德，还有德国中场格罗斯，
不知道他到切尔西在这方面能
否更上一层楼。

赵：莫耶斯在曼联，努诺在
热刺执教的得失对波特有何启
示呢？

徐：执教中小俱乐部与豪
门的要求不一样。莫耶斯带埃
弗顿，球队的排名达到中上游，
外界就一致叫好，但执教曼联夺
得第七，仍骂声一片，这表明执
教豪门的要求高得多。另外，豪
门大牌球员扎堆，身价高难免脾

气大，加之竞争更加激烈，内部
矛盾较多，要弥合并不容易。这
与他们过往执教中小俱乐部大
不一样，难度要大得多。

赵：这是真的到了验证波
特的硕士论文到底是不是纸上
谈兵的时刻！

刘：我觉得波特还是应该
放平心态，毕竟他从未执教过
切尔西这样的豪门，而且签约

就是五年，如果干得好能一举
成名，干不好还能拿违约金。

徐：切尔西签下波特还有
一个因素，那就是波特的执教
成绩已经引起英格兰队的重
视，他已被视为下一任英格兰
队主帅候选人。如果索斯盖特
干得不好，他有可能取而代之，
因此切尔西如今签下他有先下
手为强的意味。

赵：率领切尔西夺得欧冠
冠军的两位功勋教练迪马特奥
和图赫尔都已经下课，你们是
否觉得切尔西的老板和该俱乐
部文化对其主教练太残酷呢？

刘：切尔西豪气很足，无论
是买球员还是换教练，都比较
干 脆 利 落 。 迪 马 特 奥 2011-
2012 赛季率切尔西在欧冠登顶
是中途上任的，其前任是博阿
斯，但不久之后他就被炒了。
至于图赫尔下课，我觉得与换
老板有关系。

赵：伯利接手切尔西后，一
朝天子一朝臣，他清除了前老
板阿布的老班底，炒掉图赫尔
也是其计划的一部分。

徐：这点伯利已经承认了，
他掌控切尔西给了图赫尔一百
天的考核期。他已经表态，图
赫尔下课的原因是两人在理念

上有分歧，与球队欧冠首战失
利无关。比如说伯利想买C罗，
我觉得不单纯是冲着 C 罗的能
力，更多是考虑其商业价值。
这种想法与图赫尔格格不入，
后者更多是考虑C罗能否胜任。

赵：那么拒绝 C 罗，图赫尔
做错了吗？作为主教练这么做
不是很合理吗？

徐：其实，我认同图赫尔的
做法，因为无论俱乐部要想做
什么，前提是成绩要好，而成绩
好的前提是人尽其才。

赵：我觉得当年迪马特奥
的下课与图赫尔还是有点不一
样，个人觉得可能迪马特奥当
时有一点运气的成分，他刚好
是 遇 到 了 处 于 巅 峰 期 的 切 尔
西，他只要不犯错误，就有一定
的夺冠概率。迪马特奥走的时
候，我看不出他给切尔西留下

了什么，反倒是图赫尔给切尔
西打下了他的战术烙印。

虽说波特的履历确实有不
少亮点，他有一些不同于传统
认知当中英格兰主帅的一些风
格和特点，这点还是挺让人期
待的。这么一位教练在切尔西
能够迸发出怎样的火花呢？当
然他也有明显的软肋，毕竟他
是首次执教豪门，未率队踢过
欧冠，这些都将在不久得到验
证。而切尔西还会延续他们换
帅如走马灯的传统吗？这些都
值得我们继续关注。

刘：波特可能是传奇，也可
能只是过客。

徐：我倒是希望波特不要
步莫耶斯和努诺的后尘，不要
再出现那种南橘北枳的现象。

羊城晚报记者
徐扬扬 赵亮晨 刘毅
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现排名世界第一的樊振东 新华社发

切尔西的草根
主帅波特

图/视觉中国

既严谨又八卦的“足坛顶流2+1”又如约而至！这是
一档聚焦国际足球焦点事件、风云人物和趣闻轶事的足球
闲聊节目，每周五更新。羊城晚报记者赵亮晨（以下简称
“赵”）、徐扬扬（以下简称“徐”）、刘毅（以下简称“刘”）本
期聊一下切尔西的新帅波特，他究竟是凭什么被选中，执
教前景如何？另外，过去十年两位率领切尔西夺得欧冠冠
军的功勋教练迪马特奥和图赫尔现在皆已下课，其老板和
俱乐部文化是否对旗下的主教练太残酷？

羊城晚报讯 记者龙希报
道：9 月 15 日，瑞士网球天王费
德勒在个人社交平台发布声明，
他将在下周的拉沃尔杯后结束
自己的职业生涯，正式退役。

费德勒写道：“很多人都知
道，在过去的三年里，我经历了伤
病和手术的挑战。我一直在努力
恢复自己的竞技状态，但我也知
道我身体的能力和极限，它最近
已经把明确的信息传递给我了。”

“我今年41岁，24年来我参
加了超过 1500 场比赛，网球对
我的慷慨超乎我的想象，现在我
必须意识到何时是结束我职业
生涯的时候。”

“下周在伦敦举行的拉沃尔
杯将是我最后一场 ATP 赛事。
当然，未来我还会打更多的网球，
但不是在大满贯或巡回赛中。”

41岁的费德勒是男子网坛
历史最伟大球员之一，职业生涯
总共拿到过 20 座大满贯冠军
（澳网 6 冠、法网 1 冠、温网 8 冠、
美 网 5 冠）和 103 座巡回赛冠
军，总胜场数达到了1249场，共
计310周位于男单世界第一，曾
缔造决赛24连胜的神话！

自 2021 年温网止步八强
后，费德勒进行了第三次膝盖手
术，并因伤缺席了其后包括东京
奥运会在内的所有比赛。

今年7月，由于整整一年未
参加比赛，费德勒 ATP 排名积
分被清零，自 1997 年以来首次
退出世界排名榜单，连续 9058
天出现在ATP榜单的纪录就此
终结。25年的辉煌成就也就此
中断。最终，费德勒还是抵不过
伤病，宣布退役。

费德勒宣布即将退役


